

PADRE, PERDONALOS PORQUE NO SABEN LO QUE HACEN....!

Más de 70 mil ciudadanos que han depositados sus votos en las urnas electorales, contestaron a las injurias y calumnias que la prensa amarilla ha dirigido contra la personalidad del ex-gobernante Doctor y General Tiburcio Carías Andino. En este departamento jamás se había presentado un entusiasmo tan grande como el de el domingo 25 de noviembre pasado; ambos bandos políticos trabajaron en un ambiente de completa libertad. Las autoridades militares que están al mando del honrado comandante de armas coronel Jerónimo Pineda Mejía, fueron reconcentradas a sus respectivos cuarteles desde el día anterior a las 7 p.m. Salieron hasta después que pasó el escrutinio, a las 6 de la tarde del mismo domingo. La policía nacional que está al mando del General Porfirio Villamil, fueron también reconcentradas en la Gobernación. Es digna de encomio la conducta del General Villamil, quien también respetó las órdenes de sus superiores de no tomar participación en debates electorales. Como era de esperarse, desde las primeras horas de la mañana se notó que el entusiasmo por la fórmula Nacionalista llevaba ventaja sobre los adversarios por el número que entraba en camiones de Antigua Ocotepeque y otros lugares aledaños. Por todos los rumbos de la ciudad, agricultores y campesinos que forman el 90 por ciento de la ciudadanía, vivaban al partido nacional, al padre de la paz Dr. y Gral. Tiburcio Carías Andino y al popular candidato a la Alcaldía don oJosé López Pinto. A un grupo como de 50 campesinos (Pasa a la 4ª Página)

LA VERDAD

DIRECTOR Y FUNDADOR: GENERAL MANUEL VILLELA VIDAL

Año IV

Nueva Ocotepeque, Diciembre 6 de 1951.

Nº 296

EDITORIAL

Cada año aumentan más los prestigios del Dr. y Gral. Tiburcio Carías A.

El departamento de Ocotepeque que otrora fue en su mayor parte Colorado, hoy ha dado un ejemplo al resto de la república que guarda gratitud por su ex gobernante Dr. y Gral. Tiburcio Carías Andino.

Acaban de pasar las elecciones de autoridades locales, en donde se midieron las fuerzas del partido Nacional y Colorado, teniendo este último una libertad absoluta que jamás se había visto en la historia del departamento de Ocotepeque y creemos sin temor a equivocarnos, que de igual manera ha pasado en el resto de la república. Varios días antes de las referidas elecciones se vieron comisiones de ambos partidos trabajando por los candidatos de su postulación. El comité departamental lanzó la candidatura del nacionalista y verdadero amigo del General Carías, al popular ciudadano José López Pinto y el partido de la oposición al coronel Fernando Palomo Corleto. El resultado fue que López Pinto obtuvo 968 votos y Palomo Corleto 300 y fracción. Grandes caravanas de agricultores y proletarios bajaban de las montañas vivando al Partido Nacional y a su jefe supremo General Carías rechazando la oferta de votos colorados.

El ex gobernante fundador de la paz y el orden en la república debe sentirse orgulloso y satisfecho de sus leales partidarios que lo recuerdan con admiración, respeto y aprecio, por haberlos hecho trabajar y conservar sus bienes y sin aquella sosobra e intranquilidad de las tristemente recordadas montoneras en que tenían que andar huyendo por los montes para salvar el honor de sus hijas e



HE AQUI EL HOMBRE

intereses y aun con peligro de perder la vida.

Sólo un hombre de las capacidades y seriedad de un Tiburcio Carías Andino pudo haber logrado terminar con los bochinches, asaltos y robos en Honduras e implantar y restaurar el crédito del país en el exterior, el cual se encontraba catalogado como moroso.

Hemos repetido muchas veces que el Partido Liberal desde que lo fundó el licenciado POLICARPO BONILLA jamás procuraron el adelanto de Ocotepeque y nunca—en las administraciones del mismo bando político que sucedieron a Bonilla, recordaron que Ocotepeque es parte integrante de la república. Solamente en las administraciones del General Carías y Doctor Gálvez le dijeron LAZARO LEVANTATE! El General Carías por medio del gobernador político Coronel Julián Mejía h., mandó construir los edificios públicos inclusive parques y puentes que necesita una cabecera departamental, sin descuidar el resto de las poblaciones y principales aldeas, donde también se construyeron muchas obras públicas que están recordando aquella progresista administración. El Dr. Juan Manuel Gálvez está mandando construir el alcantarillado de la ciudad y ha dado subvención pecuniaria a varios pueblos que les hacía falta algunos edificios como escuelas y cabildos municipales.

En esta hora de prueba, el departamento de Ocotepeque ha dado un mentís a la prensa de oposición que únicamente ha servido para insultar y calumniar al General Carías, tan solo porque

(Pasa a la 4ª Página)

TIBURCIO CARIAS ANDINO: HOMBRE MONTAÑA

Parece que es la luna la que corre, pero nó. Son las nubes las que bagan en el espacio; lo mismo puede compararse el tiempo con el recuerdo. Las nubes se van, la luna queda, el tiempo pasa, el recuerdo queda.

El General Carías ha dejado la Presidencia, pero nó por eso se olvida; su recuerdo vive en la mente de los hondureños y vivirá para siempre en las páginas de la historia patria.

Hondureños...!. Recorde-mos que todavía en el año de 1931 la patria se encontraba envuelta en un completo caos, pero en 1932 un hijo de ella, llamado Tiburcio Carías Andino la sacó del desorden y confusión en que se encontraba,

LA VERA EFIGIE DEL DOCTOR Y GENERAL TIBURCIO CARIAS A.

En el diario El Pueblo, de fecha 26 de noviembre pasado, los colorados en desagravio de su tremenda derrota, apelaron como siempre a la injuria y la calumnia, al extremo que publican un cliché ridiculizando al General Carías. Con este asqueroso procedimiento demuestran el cobre de su bajeza y su bulgari-dad. Un adversario decente, busca otros medios de combatir a sus enemigos.

En esta edición de nuestro semanario publicamos la Vera Efigie del General Carías, para que nuestros correligionarios, sepan que en cada departamento tiene el General Carías, verdaderos defensores de él, en todo terreno.

CORRESPONDENCIA RECIBIDA

Acusamos recibo a la Honorable Embajada de la República Argentina, de la correspondencia certificada que nos ha remitido.

Siempre hemos tenido a esa gran república suramericana como una de las más progresistas de todos los continentes. Con el triunfo del General Juan Domingo Perón estamos seguros que marchará a la zaga de los adelantos y civilización del mundo entero.

Mucho nos complace que el abogado Enrique Vilella Vidal, hijo de este pueblo, haya merecido la confianza del Director del diario "EL DIA" doctor Julián López Pineda, para llevar su representación en las elecciones que se practicarán en la gran república Argentina, dando por resultado el rotundo triunfo del General Juan Domingo Perón, de quien somos sus admiradores.

dirigiendo sus destinos en una forma metódica y progresiva por lo que es muy lógico decir que Tiburcio Carías sembró la semilla para que la patria naciera de nuevo. Y los hechos lo demuestran con tan-bilidad porque estamos mirando en la actualidad una Honduras nueva, grande y poderosa.

Señores... El Partido Nacional es el nido de confianza en donde tiene seguridad Honduras. ¿Qué hiciera la patria, Honduras sin un Partido Nacional...? ¿Qué hiciera el Partido Nacional sin un Tiburcio Carías Andino...? Si faltara el Partido Nacional, si faltara Tiburcio Carías Andino, la patria volvería a su completo caos.

El Partido Nacional y su corifeo Tiburcio Carías Andino son dos fuerzas poderosas que defienden una Honduras nueva. Si Francisco Morazán ha sido el único que ha podido dar paz a la patria, Honduras, y así es que Francisco Morazán vivirá para siempre en las páginas de la historia Centroamericana y Tiburcio Carías vivirá para siempre en las páginas de la historia hondureña.

La mayor parte de los hombres que maldecían a Tiburcio Carías se han ido arrepiniendo paulatinamente, y esto se debe al desarrollo de los sentimientos patrios, a la verdadera educación cívica, y demuestra a la vez el progreso cultural que Honduras ha tenido durante estos últimos años.

Maldecir un valor moral como lo es Tiburcio Carías Andino es maldecir la patria misma y quien maldice a su patria, maldice a su madre y el que maldice a su madre puede negar y hasta maldecir a Dios.

Ahora sabré decir que Tiburcio Carías Andino es el
(Pasa a la 4ª Página)

NOTAS SOCIALES

Procedente de la capital de Guatemala ingresaron a esta ciudad doña Sara de Jiménez S., acompañada de sus hijos Jorge, Daisy Virginia y Dina Sara, el viaje de tan apreciable familia, obedece a pasar una temporada en compañía de su querido padre don Manuel Vilella Vidal. También acompañan a estas viajeras los jóvenes estudiantes Ramiro Mauricio y Felipe Nery Fernández y Marco Antonio Chávez. Para todos ellos, LA VERDAD desea grata permanencia en esta bella población al lado de los suyos.

Para la capital de la república partió el diputado Jesús Vilella Vidal, quien va a ocupar su puesto en el Congreso

DE TODO UN POCO

Pedro el Grande se levantaba antes del alba, porque quería vivir todo lo más, y por lo tanto, dormir todo lo menos posible. Alfredo el Grande se levantaba antes de amanecer. En las Primeras horas de la mañana, trazaba Colón el plan de sus viajes y Napoleón el de sus campañas. Copérnico madrugaba con el día y lo mismo hicieron los más famosos astrónomos antiguos y modernos. Bryant se levantaba a las cinco; Bancroft con el alba; y también fueron madrugadores Washington, Jefferson, Webster, Clay y Calhoun. Daniel Webster solía contestar de veinte a treinta cartas antes del almuerzo. Walter Scott fué muy puntual en todas sus cosas y en esto estuvo el secreto de su prodigiosa labor. Se levantaba a las cinco y a la hora de almorzar tenía ya, según frase de sus labios, agarrada por el cuello la tarea de aquel día. Cierta vez, un joven que acababa de obtener un empleo escribió al ilustre novelista pidiéndole consejo, y le respondió: "Sobre todo, prevéngase usted contra el vicio de perder el tiempo. Haga usted al punto lo que haya de hacer y no descansen usted hasta que lo haya hecho".

Cuando Eduardo VII de Inglaterra era príncipe de Gales y el primer caballero de Europa, invitó a su mesa a un hombre eminente, quien al tomarse el café, sorbió el que había quedado en el platillo. Los demás comensales se miraron con aire estonderado y risueño; pero el príncipe, con la mayor naturalidad del mundo, vertió en el platillo el café de la taza y lo sorbió tal como hiciera el inadvertido convidado. Avergonzados y silenciosos los demás, no tuvieron más remedio que seguir el ejemplo del príncipe.

Si en Roma rogáis a un transeunte que se oriente, os complacerá con exquisita cortesía; pero en Escocia os dirán que sigáis el viento con las narices. La culpa está en las clases superiores, cuya falta de educación malea a las inferiores. Recuerdo que durante mi estancia en París, me acompañó un banquero a una casa de huéspedes y mucho fué mi asombro al ver

Nacional. Deseamos a don Jesús una feliz travesía.

En viaje rápido fue a Tegucigalpa el perito mercantil y Administrador de Rentas de este Departamento Efraín Lemus Arita. Lo saludamos.

que el banquero saludaba sombrero en mano y llamaba señorita a la criada que nos abrió la puerta. Las clases populares de París tienen modales urbanos porque les dan ejemplos las superiores.

En Santa Elena estaba Napoleón hablando con una señora que pareció no fijarse en un labrador que, con su carga a cuestas, venía hacia ellos por un estrecho sendero. Napoleón se apartó a un lado; pero como su interlocutor no se moviera del sitio, exclamó el ilustre cautivo: "Señora, respetad la carga."

Para determinar, aproximadamente, la edad de la Tierra, los hombres de ciencia han recurrido a diversos elementos. Los físicos, basándose en la cantidad helio contenida en los minerales de más antigua formación, han atribuido una edad de tres millones de años a las arenas verdes, de seis millones a algunas rocas basálticas, de seiscientos millones a rocas del Ontario, de mil trescientos millones a masas rocosas suecas y de mil seiscientos millones a ciertos grupos rocosos de América. Los geógrafos, por otro lado, han apreciado que la

contracción de la corteza terrestre ha correspondido a un descenso de temperatura de más de 300 centígrados que para producirse ha necesitado dos millones de años aproximadamente. En conclusión la edad probable de la Tierra, según estos datos, está comprendida entre los mil y los dos mil millones de años.

En el río Amazonas y sus afluentes se dice en relatos de los exploradores, que existe una serpiente que puede ser la llamada Anaconda, que es más grande y corpulenta que la boa constrictor que alcanza a tener 15 metros de longitud y para cazar se coloca en las márgenes de los ríos para esperar a los animales que llegan a beber, y se finge ser un trozo entre los troncos de árboles. La Anaconda tiene colmillos curvos que mueve a voluntad dejándole libre el resto de la boca para tragar. Es una serpiente de hercúleas vértebras para extrangular a sus víctimas que amasa con sus anillos. Tiene una fuerza superior a la del oso y a la del orangután. Al engullirse a su presa, se duerme profundamente y despierta hasta que siente de nuevo la necesidad de alimentarse.

LA VIDA ES ASI

Cuando hayas cumplido los veinte años, lleno de saber, de energías firmes, de entusiasmos generosos y de fe optimista, te pongas en marcha para conquistarte la posición social y económica a que tienes derecho, hallarás en tu camino muchas cosas imprevisitas: unas te serán favorables; las más te serán adversas.

Sigue adelante... no te lamentes. La vida es así. También hallarás muchas personas las menos te prestarán sincera ayuda: las más te engañarán y aún tratarán de robarte.

Defiéndate con nobleza y valentía. Sigue adelante. No te lamentes. La vida es así.

Verás seres que han caído en la lucha, para conquistarse el pan de cada día; verás seres miserables; degenerados por una herencia morbosa de la que no son responsables, verás seres mutilados por guerras inicuas; verás seres, tal vez demasiado puros, qué como el maravilloso poeta de Nazaret, fueron vencidos por la incomprensión, la injusticia y la avaricia de los hombres.

Defiéndelos, ayúdalos. Sigue adelante. No te lamentes. La vida es así.

También verás niños aban-

donados, harapientos, mal nutridos, bestialmente castigados y que sin embargo, conservan aún en sus miradas toda la pureza y bondad de sus almas virginales. Y aún ríen y juegan con todo el encantamiento de una leyenda de hadas...

Defiéndelos, ayúdalos, dales un momento de alegría. No te lamentes. La vida es así.

Y cuando noblemente, laboriosamente, te hayas conquistado la posición social y económica que anhelabas, hallarás nuevos obstáculos y nuevos enemigos, más refinados y perversos que todos los que habrás conocido; enemigos que tratarán de amonorar sus verdaderos valores espirituales y morales para sacarte del camino y usurpar tus derechos.

También hallarás amigos que te envidiarán, te abandonarán y te calumniarán. Tal vez tus peores enemigos estén en persona de tu misma sangre y de tu origen. Tal vez en tu mismo hogar. Si tan grande fuera tu desgracia, dirige tu mirada hacia el vasto mundo.

Busca nuevos horizontes. Sé fuerte, severo, justo.

No te lamentes. sigue a
(Pasa a la 3ª Página)

SECCION LITERARIA

Inolvidable Abuelito

(Dedicada al Dr. Rafael Tejada, quien descansa en la tumba fría).

Para recordarte mi abuelito inolvidable
Yo dedico a tí esta humilde composición
En donde todo lo que hablo es impecable
Solo para rendirte mi dulce bendición.

Al mirar tu retrato mi padrecito querido
Se me graba la imagen santa de tu encanto
Y hasta hoy que estoy grande he sabido
Que tú eres mi abuelito, mi abuelito santo.

Yo te recuerdo a tí padrecito adorado
Te lo demuestro con hechos en mi poesía
Y una noche antes de cantarte había soñado
Que si existieras con el alma me querrias.

Carlos Arturo Arita.
Estudiante del Instituto Departamental
Juventud Hondureña.

Pecar en el Amor

Pecaste con haberme despreciado
Y me condenaste ahora en el amor;
Mañana te arrepentirás del pecado
Pero entonces será más tu dolor.

Ahora habrá en tí solo amargura,
Mañana tendrás tristezas en el alma
Porque a otra besaré yo con ternura
Con ternura porque todo quiere calma.

Me es imposible besarte otra vez
Sabes que ya no estoy para quererte
Y si crees que te adoro así no lo es
No te amo y quiero aborrecerte.

Amar está entre tristeza y alegría
He sufrido, pero así he gozado
Y si dices que te amo todavía
Miéntenos porque todo se ha borrado.

Carlos Arturo Arita.
Estudiante del Instituto Departamental
Juventud Hondureña.

Noche Buena

Incomparable noche de luna plateada
Noche de plenilunio, de luna coruscadora
Noche bella, grande, celestial y despejada
Fue cuando nació el niño al ser la hora.

La luna llena alumbraba los pinares,
Las estrellas conversaban en secreto,
Pero al estar ya Dios en los altares
Todo, todo volvía a lo indiscreto.

El cielo que formaba lontanaza rutilante,
Se miraba de azul, verde y morado
Y la luna alumbraba como un diamante
Donde nacería el niño, perdido y emmontañado.

La Virgen María, tenía en sus manos
Una camisita y un tan solo pañuelito,
Y unos juguetes en cuenta hasta enanos
Con los que jugaría el niño bonito.

Las agujas del reloj marcan las doce
Encontrábase la hora muy bella y callada
Y todo el mundo contempla y conoce
Al niño que nace en la montaña encantada.

Carlos Arturo Arita.
Estudiante del Instituto Departamental
Juventud Hondureña.

LA VIDA ES ASI

(Viene de la 2ª Página)

delante. La vida es así.

Si ya no te sientes con las aptitudes y las energías y el espíritu combativo para luchar contra tanta perversidad, aíslate y vive para la fa-

milia, para los pocos amigos fieles que te comprendan y aprecien.

Dedícate al trabajo, al estudio, al bien de la humanidad que es impersonal. Piensa que las miserias humanas son efímeras y que la verdad, la justicia y la bondad triun-

JUVENTUD PERIODISMO

Por Gregorio Marañón.

JUVENTUD no es una palabra ni un tema de inspiración para los poetas líricos. Es una cosa orgánica, viva, palpitante, de contenido trascendental. Es algo que supone una modalidad peculiar y distinta en todos sus pormenores, de la anatomía y de la fisiología de cada órgano; más aún: es algo que diferencia a cada una de las células del organismo joven de las células aparentemente iguales de los organismos en las demás edades; y lo más primario e íntimo de la obscura actividad celular juvenil, de las actividades correspondientes del individuo maduro y del decrepito. El sistema locomotor—Los músculos, las articulaciones, el esqueleto—alcanza en esta edad su máximo poderío. El corazón y las arterias, su máxima elasticidad. Ambos—músculos y corazón—le sirven para dedicar a la acción la casi totalidad de rendimiento orgánico, sin que padezca la economía total. Las funciones vegetativas principalmente, se desarrolla con admirable automatismo, en un plano de profunda subconsciencia. El joven no sabe que tiene estómago, ni se entera de que digiere aunque coma piedras. Su índice nutritivo, lo que los médicos llamamos metabolismo, es enormemente activo. Cuanto se come se consume en el voraz hogar del adolescente. No queda grasa sin quemar que se acumule en la piel, ni azúcar sobrante remasada en la sangre, ni ácido úrico que entorpezca las articulaciones y llene de herrumbre los resortes de la máquina humana, como el residuo del carbón mal quemado, que ensucia y agrieta las calderas. El sistema nervioso es todo fuerza centrifuga, impulsión, deseo de actuar y sobre todo, curiosidad: la curiosidad insaciable, sin la cual la juventud no existe. La imaginación lleva siempre la delantera al pensamiento. Faltan, en cambio, las cualidades que recogen y remansan las fuerzas del espíritu: la reflexión, la crítica, el sentimiento de la responsabilidad. Y el sistema emocional, por último, tiene en esta edad una especial anatomía y, por lo tanto, una capacidad funcional peculiar también; el joven no suele ser apto para las finas emociones, las de matiz lírico, las que agitan, como una brisa leve, la superficie del alma; éstas son más propias del hombre equi-

librado y maduro. En cambio, el alma juvenil vibra con toda su fuerza ante las emociones del gran trémolo, las de carácter épico, las que revuelven las aguas del espíritu como una tempestad. Por todo esto, que es tan natural como pueden serlo las mareas impetuosas o el desbordamiento de los ríos cuando la nieve se deshace, el joven tiene que ser, debe ser indócil, duro, fuerte, tenaz; en suma: rebelde. Gran locura la de los que no lo comprenden así!

El Jardín frente a la Casa

Por Gabriela Mistral.

Cuatro, diez metros de tierra frente a la ventana, frente a la mesa donde se trabaja, devorando el ovillo de lana o la madeja suave del pensamiento. ¿Quién no puede gozar de la dulzura de la rosa de otoño, que se deshace suavizando los ojos que la miran, y se puede tener, en invierno, el cojín obscuro de las hojas de las violetas con la flor escasa pero que emana a ras de tierra su durable perfume; y en primavera se tendrá una blancura temblorosa y espesa de jazmín, o la gasa espiritual de los clarines?

¡Cuatro o diez metros de esa tierra negra que, suavizada por la caricia cotidiana del cultivo, casi se humaniza del cultivo, casi se humaniza de dulzura! Su leve humedad exhala todo el día hacia la habitación ese olor que no es aroma y que es más doble que los aromas: ¡la exhalación del surco, tan sagrada como el aliento de la boca humana!

Pero si no tenéis eso tan pequeño, ¡qué miseria y qué dura fealdad tendrá vuestra casa, a pesar del muro blanco! La calle arroja por la ventana abierta su nube de polvo; el hervor de la calle entra brutalmente en vuestro cuarto: no hay un velo delicado que ampare vuestra vida interior, fuera de la persiana, que es una cosa, no una vida, y tu casa y la calle se confunden groseramente.

¿Cuándo vendrá la ordenanza municipal que obligue a todo el que construye una casa, a sacrificar a su ansia codiciosa de edificación esos cuatro o diez metros de frente florido?

la senda que te has trazado. El mundo es inmenso y la vida cada día es más humana, más justa, más hermosa e interesante.

Confía en el porvenir. No te lamentes, la vida es así.

Gastón Figueiros.

Por Dardo E. Claré.

El periodismo es el medio más universal y eficaz de inducir a los pueblos.

Honorablemente practicado, informa, orienta y eleva; como propulsor de progreso, no existe otro que lo supere. Ejercido por simuladores, desorbita, emponzoña y degrada; así como factor de catástrofes, no admite parangón. En honor a la especie, cabe manifestar que aquél perdura y que éste no logra más que apariciones esporádicas.

Modernamente, los más importantes asuntos se debaten en su seno.

Los intelectuales más destacados y trascendentes actúan en él. En Hispanoamérica, Hostos y Cecilio, Acosta, Sarmiento y Montalvo, Martí y Rodó, lo enaltecieron con sus aportes de grandes paladines de lo remontado.

El hombre de bien que resuelve ingresar al periodismo, sepa que allí invertirá uno de los cargos más delicados entre los de máxima responsabilidad ante el conglomerado social.

LA CIUDAD Y EL CAMPO

Por Constancio C. Vigil.

En todos los tiempos se ha comprobado el decaimiento de la población de las ciudades debido a las condiciones antinaturales en que vive. Esta fatal decadencia sólo ha podido evitarse o retardarse por la continua afluencia de individuos del campo, que traen sangre soleada, vigor, juventud, optimismo.

El apenas perceptible e incesante vaivén de gente de la ciudad al campo, y del campo a la ciudad, se cumplió en todos los tiempos y con variados pretextos, con la regularidad de los procesos biológicos. Sin tal trasiego, la degeneración humana habría alcanzado insospechables límites.

El actual portentoso desarrollo de la industria separa cada vez en mayor grado al individuo de la naturaleza y lo atrae a la ciudad. Así se llega al absurdo del enriquecimiento mercantil a costa del empobrecimiento fisiológico por la falta de aire puro, de alimento simple y sano y de la luz del sol.

Y sobreviene, al cabo, superproducción industrial, que es la miseria causada por la abundancia de lo superfluo.

* La verdadera elocuencia consiste en decir todo lo que es necesario y en no decir más que lo preciso.

El Departamento de Ocotepeque y la Paz Implantada por el ex-Gobernante

Doctor y General Tiburcio Carías Andino

Ocotepeque que forma el trifinio entre las repúblicas de Guatemala y El Salvador, es uno de los departamentos que han ganado más con el implantamiento de la paz en la república por la mano férrea del doctor y general Tiburcio Carías Andino ex-gobernante del país; lo demostramos por las razones siguientes: todo movimiento revolucionario con rarísimas excepciones, siempre han estallado por esta frontera, siendo víctima de asesinatos, incendios y saqueos con lujo de crueldad en los pobres moradores. Hagamos un poco de historia: "El año de 1856 el General Laureano Acosta (originario de la aldea Barbasco, jurisdicción del pueblo de Concepción, limítrofe con esta ciudad) puso sitio a la po-

blación incendiando el almacén del comerciante Catarino Hernández. Por esta frontera pasó el General J. Trinidad Cabañas y sostuvo con fuerzas chapinas el combate de las Canoas, donde le mataron al valiente artillero Luven. En 1885 en el mes de abril invadió Ocotepeque el General Pio Porta con un numeroso ejército, librando el combate de "La Ermita" contra las fuerzas salvadoreñas, siendo presidente de la república el Dr. Rafael Zaldívar quien no le cumplió al General Justo Rufino Barrios el "Pacto de la Hacienda Mongoy" para la Unión de Centro América. En 1890 volvieron a invadir fuerzas chapinas el pueblo de Santa Fe, siendo rechazadas por los Generales Alfonso y Belisario Vilella (gracianos) y el General Antonio López de la Esperanza. En 1894 los liberales partidarios

de don Policarpo Bonilla asaltaron el cuartel de Ocotepeque habiendo muchos muertos y heridos. En 1904, en el mes de febrero, fuerzas nacionalistas partidarias del General Manuel Bonilla al mando de los Generales Maximino Mondragón, Fidel Bulnes, Francisco Guerrero y otros, atacaron esta plaza, la cual defendían fuerzas al mando del General Ezequiel Ferrera, ocuparon esta ciudad. En 1910 fuerzas de esta población se revelaron contra el presidente Miguel R. Dávila, las cuales estaban bajo el mando de don Federico Rodezno. En 1919 fuerzas revolucionarias al mando del general Francisco Argeñal (de Cantarranas) tomaron Ocotepeque. En 1924 fuerzas al mando del General de León Castro tomaron esta plaza. En 1925 fuerzas del General Manuel Darías invadieron es-

ta ciudad, cuando se reveló el general Ferrera. En 1926 invadieron los generales Emilio Amador y J. Inés Pérez. En 1932 se sublevaron las fuerzas coloradas cuando la guerrera de "Las Traiciones". En 1936 fue atacada la plaza de Sinuapa por fuerzas revolucionarias y defendida por el comandante de armas Raimundo Guevara y los coronales, Julián Mejía y Margarito Pinto dejando un saldo de 20 muertos. En 1944, fuerzas revolucionarias al mando del General Luis Alonso López penetraron por el lado de Sumpul, siendo derrotados. El mismo año fuerzas revolucionarias al mando del coronel Santos F. Chincilla, amenazaron esta plaza por el mismo lugar quienes se trasladaron a la "Brea" donde fueron derrotados por los generales Carlos F. Sanabria, Leopoldo Hernández y el Co-

ronel Juan Hernández. Hasta esta fecha terminaron los bochinchos en este Departamento, dedicándose desde entonces estos laboriosos habitantes a sus faenas cotidianas, sin ninguna interrupción por la paz que sostuvo el ex-Presidente General Carías Andino.

El pueblo hondureño ya se acostumbró a vivir en paz. Por los hechos que hemos dejado relacionados juzgue el pueblo honesto y trabajador, si el departamento de Ocotepeque ambiciona continuar en montoneras o nó. Toda la generación que arribó a la mayoría de edad en los 16 años de la administración del ex-gobernante General Carías detesta la guerra porque sabe que solo trae la desolación y la ruina del país.

Con el 1er. Censo Agro - Pecuario

Para un mejor entendimiento de las labores censales previas al levantamiento del Censo Agro-Pecuario, el Departamento del Censo dependiente de la Dirección General de Censos y Estadística, está en continuo contacto con los Delegados Departamentales que son los 17 Directores e Inspectores de Educación Primaria.

Serán estos, los encargados de entregar el personal que se utilizará en el levantamiento del Censo Agro-Pecuario, que tendrá lugar en los meses de MARZO y ABRIL del año próximo. Se encargarán también de organizar los Comités y Sub Comités Municipales para una mejor marcha de la tarea a ellos encomendada.

El Departamento del Censo está trabajando también en el perfeccionamiento de la "Boleta Censal" a fin de que el cuestionario sea breve, sencillo y preciso hasta donde sea posible.

A fin de resolver en la mejor forma, el problema de reducción de las medidas típicas del país al sistema métrico decimal, se ha enviado un formulario a todos los Delegados Departamentales, en el cual se hacen todas las preguntas relacionadas en este sentido y de esta manera evitar cualquier tropiezo, al realizar la etapa final de tabulación.

Cada Año.....

(Viene de la 1ª Página)

pueblo hondureño lo aclama para sucesor del doctor Juan Manuel Gálvez. Tenemos la creencia que al paso en que caminan los prestigios del General Carías, en 1953 el partido Colorado estará liquidado por completo.

Padre, perdónalos porque no saben lo que hacen...!

(Viene de la 1ª Página)

les oímos estas frases: "Viva el general Carías que nos ha dado paz para trabajar" Viva el candidato de los pobres Chepe López! Por la noche después que el nacionalismo se dió cuenta de la inmensa mayoría con que triunfaron, se oían detonaciones de petardos y música por todos los rumbos de la población. . . .

Para comprobar lo que afirmamos con las frases que encabezan este artículo publicadas en el diario El Pueblo, de Tegucigalpa de fecha 23 del pasado mes y refiriéndose a la "Epoca", el doctor J. Jorge Callejas entre otras injurias dirigidas a la personalidad del General Carías dice lo siguiente: "Y aunque ustedes crean que solo al caudillo consagrado por activi-

dades ilícitas le asiste el derecho de dirigir al pueblo, yo me considero "autorizado" por mi antigua y firme adhesión al Partido Nacionalista, para decir hoy a mis correligionarios: El caudillismo ha concluido en Honduras. La presencia del último caudillo el General Carías, extinguido ya en la conciencia popular, en las urnas electorales próximas significaría algo intempestivo y erróneamente anti-patriótico; sería la renovación de una nueva y brutal imposición, con motivo de que no solo no cuenta ya con simpatía sino con odios profundos que solo se extinguiría ahogándolos en sangre".

¿Qué dicen más de 70 mil hondureños, que voluntaria-

mente han ido a depositar sus votos por la fórmula lanzada por el Partido Nacional, en las elecciones edilicias que más del 95 por ciento son verdaderos caríistas? La respuesta, que la dé la conciencia del doctor Callejas.

En la misma fecha y en el diario El Pueblo aparece otra publicación que dice: "Tengan calma cachurecos, el domingo 25 del presente mes las urnas les demostrarán la pujanza del partido Libertal". Esto no lo contestamos por que en estos momentos se nos vino a nuestra imaginación una de las 7 palabras de Jesucristo, pronunciadas en su agonía: "PADRE, PERDONALOS PORQUE NO SABEN LO QUE HACEN. . . !

Tiburcio Carías Andino: Hombre Montaña

(Viene de la 2ª Página)

hombre grande y fuerte en toda forma; y el que no lo quiera creer que haga evocar por un momento los nombres de aquellos que creyéndose poderosos trataron de traicionarlo, cayendo derrotados ante la potencia moral de este caudillo.

En Honduras sólo existe un hombre grande y fuerte, un fundador de la paz y un invicto político, llamado TIBURCIO CARIAS ANDINO.

Hondureños...! Aprended a reconocer para después crear gratitud. Durante el tiempo que el General Carías dirigió los destinos de la pa-

tria no hubo derrame de sangre, y quizá en Centro América sólo es el hombre sereno en toda forma, porque el 4 de julio de 1944 el General Carías fué amenazado por las ingratitudes e insultos que le hicieron varos traidores y cobardes, y sin embargo, el General Carías no permitió que los que lo acompañaban con ametralladoras y máquinas de pecho hicieran un tan sólo disparo. Allí fué donde hizo sobresalir su espíritu sereno y humanitario, lo que no pudo hacer Ubico en Guatemala y Martínez en El Salvador, más sin embargo, Guatemala

recuerda al General Ubico y El Salvador aclama al General Martínez. Nosotros los hondureños no sólo debemos recordar al General Carías sino que elevar su nombre hasta donde sea posible, porque Tiburcio Carías ha sido, es y seguirá siendo para los hondureños el hombre fuerte, grande y humanitario. El que no creé esto menos puede creer en el febo de la mañana. . . .

Señores...! Para terminar de expresar lo que deseaba sólo me resta decir que el nombre de Tiburcio Carías debe quedar grabado con le-

Política de América del Sur

En el mes de noviembre próximo pasado, se practicaron con toda libertad las elecciones para presidente y vicepresidente de la gran nación Argentina, habiendo triunfado la popular candidatura del General Juan Domingo Perón. Nosotros que somos admiradores de la progresista Argentina y del General Perón, nos complacemos en desear que continúe en su obra constructiva como lo ha demostrado en el periodo pasado.

Con el Brasil

Cuanto Getulio Vargas le entregó el poder al General Gaspar Dutra, los enemigos políticos de Vargas, le pedían al presidente que lo pusiera a las órdenes de los tribunales comunes para ser juzgado o que en su defecto fuera desterrado del país. Dutra como hombre de grandes ejecutorias, puso oído de mercader a tanta vocinglería. ¿Qué pasó después? Que antes de que entregara el poder, al practicarse las elecciones presidenciales, recordaron los brasileños que el único hombre que podía salvar la república de un fracaso, era Getulio Vargas y con más de medio millón de votos ganó las elecciones.

De igual manera pasará en Honduras con el doctor y general Tiburcio Carías Andino, en un futuro no lejano.

tras de oro, en alto relieve en las páginas de nuestra historia, como el puñal que se clava cuando cae de punta en la arena.

Carlos Arturo Arita, Alumno del 3er. Curso de Magisterio del Instituto Departamental "JUVENTUD HONDUREÑA".